
EnÊmarcheÊversÊNoëlÊavecÊMarie 

  En ce temps de l’avent, nous sommes invités à ac-
cueillir celui qui est le centre de l’histoire où Dieu s’est fait 
homme.  
«ÊQuandÊvintÊlaÊplénitudeÊdesÊtemps,ÊDieuÊenvoyaÊsonÊFils,Ê
néÊ d’uneÊ femme,Ê néÊ sujetÊ deÊ laÊ Loi,Ê afinÊdeÊnousÊ conférerÊ
l’adop onÊfilialeÊ»Ê(Galates.Ê4,4).Ê 
  Toute l’existence de Marie et la nôtre trouve son 
sens dans sa rela on avec le Christ. Marie nous le montre 
de manière toute par culière en étant la Mère du Fils de 
Dieu fait homme. 



1ere semaine de l’Avent 

Marie Fille d’Abraham. 

 Marie nous invite en ce e première semaine à faire mémoire de nos 
racines. Dieu appelle tout homme dès avant le sein qui le porte. Marie est 
dans le plan de Dieu. Elle est fille d’Abraham. Elle est celle qui réalise la pro-
messe. Prenons le temps de méditer Ps 138 ,notre vie vient de Dieu: 

 « TuÊmeÊscrutes,ÊSeigneur,ÊetÊtuÊsaisÊ!ÊTuÊsaisÊquandÊjeÊm'assois,ÊquandÊ
jeÊmeÊlèveÊ;ÊdeÊtrèsÊloin,ÊtuÊpénètresÊmesÊpensées.ÊQueÊjeÊmarcheÊouÊmeÊre-
pose,ÊtuÊleÊvois,ÊtousÊmesÊcheminsÊteÊsontÊfamiliers.ÊAvantÊqu'unÊmotÊneÊpar-
vienneÊàÊmesÊlèvres,Êdéjà,ÊSeigneur,ÊtuÊleÊsais.ÊTuÊmeÊdevancesÊetÊmeÊpour-
suis,ÊtuÊm'enserres,ÊtuÊasÊmisÊlaÊmainÊsurÊmoi.ÊSavoirÊprodigieuxÊquiÊmeÊdé-
passe,ÊhauteurÊqueÊjeÊneÊpuisÊa eindreÊ!ÊOùÊdoncÊaller,ÊloinÊdeÊtonÊsouffleÊ?Ê
oùÊm'enfuir,ÊloinÊdeÊtaÊfaceÊ?ÊJeÊgravisÊlesÊcieuxÊ:ÊtuÊesÊlàÊ;ÊjeÊdescendsÊchezÊ
lesÊmortsÊ :Ê teÊvoici.Ê JeÊprendsÊ lesÊailesÊdeÊ l'auroreÊetÊmeÊposeÊau-delàÊdesÊ
mersÊ:ÊmêmeÊlà,ÊtaÊmainÊmeÊconduit,ÊtaÊmainÊdroiteÊmeÊsaisit.ÊJ'avaisÊditÊ:Ê«Ê
LesÊ ténèbresÊ m'écrasentÊ !Ê »Ê maisÊ laÊ nuitÊ devientÊ lumièreÊ autourÊ deÊ moi.Ê
MêmeÊlaÊténèbresÊpourÊtoiÊn'estÊpasÊténèbres,ÊetÊlaÊnuitÊcommeÊleÊjourÊestÊ
lumièreÊ!ÊC'estÊ toiÊquiÊasÊcrééÊmesÊreins,ÊquiÊm'asÊ sséÊdansÊ leÊseinÊdeÊmaÊ
mère.ÊJeÊreconnaisÊdevantÊtoiÊleÊprodige,Êl'êtreÊétonnantÊqueÊjeÊsuisÊ:ÊÊéton-
nantesÊsontÊtesÊœuvresÊtouteÊmonÊâmeÊleÊsait.ÊMesÊosÊn'étaientÊpasÊcachésÊ
pourÊ toiÊ quandÊ j'étaisÊ façonnéÊ dansÊ leÊ secret,ÊmodeléÊ auxÊ entraillesÊ deÊ laÊ
terre. » 

Ce e semaine  

· prenons le temps de faire mémoire des personnes par lesquelles 
nous avons reçu. 

·   Prier le Magnificat, on peut aussi prier la neuvaine à l’Immacu-
lée Concep on 

· Partager ma joie d’être chré en à quelqu’un qui se décourage 



Pour aller plus loin 

 « Dans l’Évangile, nous avons entendu le Magnificat, ce e 
grande poésie qui s’est élevée des lèvres, et plus encore du cœur de 
Marie, inspirée par l’Esprit Saint. Dans ce chant merveilleux se reflète 
toute l’âme, toute la personnalité de Marie. Nous pouvons dire que 
son chant est un portrait, une véritable icône de Marie, dans laquelle 
nous pouvons la voir exactement telle qu’elle est. Je voudrais souli-
gner uniquement deux points de ce grand chant.  

 Celui-ci commence par la parole « Magnificat »:  mon âme « ma-
gnifie » le Seigneur, c’est-à-dire « proclame la grandeur » du Sei-
gneur. Marie désire que Dieu soit grand dans le monde, soit grand 
dans sa vie, soit présent parmi nous tous. Elle n’a pas peur que Dieu 
puisse être un « concurrent » dans notre vie, qu’il puisse ôter 
quelque chose de notre liberté, de notre espace vital, par sa gran-
deur. Elle sait que si Dieu est grand, nous aussi, nous sommes grands. 
Notre vie n’est pas opprimée, mais est élevée et élargie:  ce n’est 
qu’alors qu’elle devient grande dans la splendeur de Dieu… 

 Une seconde observa on. Ce e poésie de Marie – le Magnificat 
– est en èrement originale; toutefois, elle est, dans le même temps, 
un « ssu » composé à par r de « fils » de l’Ancien Testament, à par-

r de la Parole de Dieu. Et ainsi, nous voyons que Marie était, pour 
ainsi dire, « chez elle » dans la Parole de Dieu, elle vivait de la Parole 
de Dieu, elle était pénétrée de la Parole de Dieu…Et ainsi, Marie 
parle avec nous, elle nous parle, elle nous invite à connaître la Parole 
de Dieu, à aimer la Parole de Dieu, à vivre avec la Parole de Dieu et à 
penser avec la Parole de Dieu. »  

Benoit XVI 15/08/2005. 



2ieme semaine de l’Avent 

Marie Mère de Jésus et notre Mère. 

 Le concile Va can II dans le texte sur l Eglise, nous parle de la place de 
Marie. Elle est toujours liée à celle de Jésus. 

 « LaÊbienheureuseÊVierge,Êprédes néeÊdeÊ touteÊéternité,ÊàÊ l’intérieurÊ
duÊ desseinÊ d’incarna onÊ duÊ Verbe,Ê pourÊ êtreÊ laÊMèreÊ deÊDieu,Ê futÊ surÊ laÊ
terre,ÊenÊvertuÊd’uneÊdisposi onÊdeÊlaÊgrâceÊdivine,Êl’aimableÊMèreÊduÊdivinÊ
Rédempteur,ÊgénéreusementÊassociéeÊàÊsonÊœuvreÊàÊunÊ treÊabsolumentÊ
unique,ÊhumbleÊservanteÊduÊSeigneur.ÊEnÊconcevantÊleÊChrist,ÊenÊleÊme antÊ
auÊmonde,ÊenÊ leÊnourrissant,ÊenÊ leÊprésentantÊdansÊ leÊTempleÊàÊsonÊPère,Ê
enÊsouffrantÊavecÊsonÊFilsÊquiÊmouraitÊsurÊ laÊcroix,ÊelleÊapportaÊàÊ l’œuvreÊ
duÊSauveurÊuneÊcoopéra onÊabsolumentÊsansÊpareilleÊparÊsonÊobéissance,Ê
saÊfoi,ÊsonÊespérance,ÊsonÊardenteÊcharité,ÊpourÊqueÊsoitÊrendueÊauxÊâmesÊ
laÊvieÊsurnaturelle.ÊC’estÊpourquoiÊelleÊaÊétéÊpourÊnous,ÊdansÊl’ordreÊdeÊlaÊ
grâce,ÊnotreÊMère. »ÊLG61 

 AuÊsixièmeÊmois,Êl'angeÊGabrielÊfutÊenvoyéÊparÊDieuÊdansÊuneÊvilleÊ
deÊGalilée,ÊappeléeÊNazareth,ÊauprèsÊd'uneÊviergeÊfiancéeÊàÊunÊhommeÊ
deÊlaÊmaisonÊdeÊDavid,ÊnomméÊJoseph.ÊLeÊnomÊdeÊlaÊviergeÊétaitÊMarie.Ê
L'angeÊentraÊchezÊelle,ÊetÊdit:ÊJeÊteÊsalue,ÊtoiÊàÊquiÊuneÊgrâceÊaÊétéÊfaite;Ê
leÊSeigneurÊestÊavecÊtoi.Ê 

 TroubléeÊparÊce eÊparole,ÊMarieÊseÊdemandaitÊceÊqueÊpouvaitÊsi-
gnifierÊuneÊtelleÊsaluta on.ÊL'angeÊluiÊdit:ÊNeÊcrainsÊpoint,ÊMarieÊ;ÊcarÊtuÊ
asÊtrouvéÊgrâceÊdevantÊDieu.ÊEtÊvoici,ÊtuÊdeviendrasÊenceinte,ÊetÊtuÊen-
fanterasÊunÊfils,ÊetÊtuÊluiÊdonnerasÊleÊnomÊdeÊJésus.ÊIlÊseraÊgrandÊetÊseraÊ
appeléÊFilsÊduÊTrès-Haut,ÊetÊleÊSeigneurÊDieuÊluiÊdonneraÊleÊtrôneÊdeÊDa-
vid,ÊsonÊpère.ÊIlÊrégneraÊsurÊlaÊmaisonÊdeÊJacobÊéternellement,ÊetÊsonÊ
règneÊn'auraÊpointÊdeÊfin.Ê 

 MarieÊditÊàÊl'angeÊ:ÊCommentÊcelaÊseÊfera-t-il,ÊpuisqueÊjeÊneÊconnaisÊ
pointÊd'hommeÊ?Ê 
 L'angeÊluiÊréponditÊ:ÊLeÊSaint-EspritÊviendraÊsurÊtoi,ÊetÊlaÊpuissanceÊ
duÊTrès-HautÊteÊcouvriraÊdeÊsonÊombre. 



 Comme Marie à l’Annoncia on, nous pouvons apprendre à dire OUI. 
Oui à l’aujourd’hui, oui à demain, oui à la vie qui nous donne l’occasion 
de voir le visage de Dieu dans le temps. Souvenons-nous de Marie, la 
femme qui a résolument dit oui à la proposi on de Dieu : 

 Marie savait que si elle vivait de l’amour de Dieu, tout irait bien dans 
sa vie. Elle a affirmé que Dieu est en charge de tout et que son amour di-
vin rend toutes choses bonnes. Telle est l’espérance divine. Nous savons 
que tout est entre les mains de notre Père céleste. Il nous permet de 
surmonter nos peurs si nous croyons qu’il nous aime. Dans la vie de Jé-
sus, nous entendons : « Ce qui est impossible pour les hommes est pos-
sible pour Dieu .» (Luc 18, 27) 

Décisions concrètes de la semaine : 
 
· Prier Marie au début de la journée et penser à elle dans 

la journée  
· Choisir de faire quelque chose que je dois faire mais 

que j’ai du mal à concré ser. 

C'estÊpourquoiÊleÊsaintÊenfantÊquiÊnaîtraÊdeÊtoiÊseraÊappeléÊFilsÊdeÊDieu.Ê
Voici,ÊElisabeth,ÊtaÊparente,ÊaÊconçu,ÊelleÊaussi,ÊunÊfilsÊenÊsaÊvieillesse,ÊetÊ
celleÊquiÊ étaitÊ appeléeÊ stérileÊ estÊdansÊ sonÊ sixièmeÊmois.Ê CarÊ rienÊn'estÊ
impossibleÊàÊDieu.ÊMarieÊdit:Ê JeÊ suisÊ laÊ servanteÊduÊSeigneurÊ ;Êqu'ilÊmeÊ
soitÊfaitÊselonÊtaÊparoleÊ!ÊEtÊl'angeÊlaÊqui a."ÊÊÊ(LucÊ1,Ê24-38) 

Pour aller plus loin 

 « L’an dote le plus fort contre nos tendances individualistes et 
égoïstes, contre nos fermetures et notre apathie ». « Une société 
sans mères ne serait pas seulement une société froide, mais une 
société qui a perdu son cœur, qui a perdu le "goût de la famille" ». 
 « Une société sans mères serait une société sans pi é, qui n'a 
laissé place qu'au calcul et à la spécula on. Parce que les mères, 
même dans les pires moments, savent témoigner de la tendresse, 
du dévouement incondi onnel, de la force de l’espérance ». Pape 
François 2017 



3ieme semaine de l’Avent 

Marie remplie de l’Esprit. 

Ce e semaine : 

· Je prie l’Esprit Saint au début de la journée 
· Je pose un acte de charité après avoir demandé à l’Esprit 

Saint de me guider. 

Lecture du livre du prophète Isaïe 61, 1-2a.10-11 

 « L’esprit du Seigneur Dieu est sur moi parce que le Seigneur m’a 
consacré par l’onc on. Il m’a envoyé annoncer la bonne nouvelle aux 
humbles, guérir ceux qui ont le cœur brisé, 
proclamer aux cap fs leur délivrance, aux prisonniers leur libéra on, 
proclamer une année de bienfaits accordée par le Seigneur. Je tres-
saille de joie dans le Seigneur, mon âme exulte en mon Dieu. Car il 
m’a vêtue des vêtements du salut, il m’a couverte du manteau de la 
jus ce, comme le jeune marié orné du diadème, la jeune mariée que 
parent ses joyaux. 

 Comme la terre fait éclore son germe, et le jardin, germer ses se-
mences, le Seigneur Dieu fera germer la jus ce et la louange devant 
toutes les na ons. » 

 Toute sa vie, Marie s’est laissée combler et guider par l’Esprit Saint. 
Elle a mené une vie toute simple, vivant chaque événement en présence 
de Dieu. Jésus nous a donné Marie pour Mère : prions-la et notre cœur 
s’agrandira pour accueillir l’Esprit Saint. 



Pour aller plus loin. 

 Dans le Nouveau Testament, nous voyons que la foi de Marie « a re », 
pour ainsi dire, le don de l’Esprit Saint. Avant tout dans la concep on du Fils 
de Dieu, mystère que l’archange Gabriel lui-même explique ainsi : « L’Esprit 
Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre 
» (Lc 1, 35). Immédiatement après, Marie alla aider Elisabeth, et voici que 
lorsqu’elle arrive chez elle et la salue, l’Esprit Saint fait tressaillir l’enfant 
dans le sein de sa parente âgée (cf. Lc 1, 44) ; et tout le dialogue entre les 
deux mères est inspiré par l’Esprit de Dieu, en par culier le can que de 
louange avec lequel Marie exprime ses sen ments profonds, le Magnificat. 
 Tout l’épisode de la naissance de Jésus et de sa prime enfance est guidé 
de façon presque palpable par l’Esprit Saint, même s’il n’est pas toujours 
nommé. Le cœur de Marie, en parfaite harmonie avec le Fils divin, est le 
temple de l’Esprit de vérité, où chaque parole et chaque événement sont 
conservés dans la foi, dans l’espérance et dans la charité (cf. Lc 2, 19.51). la 
foi de Marie sou nt celle des disciples jusqu’à la rencontre avec le Seigneur 
ressuscité, et con nua à les accompagner également après son Ascension au 
ciel, dans l’a ente du « baptême dans l’Esprit Saint » (cf. Ac 1, 5). Lors de la 
Pentecôte, la Vierge Mère apparaît à nouveau comme Epouse de l’Esprit, 
pour une maternité universelle envers tous ceux qui sont engendrés par 
Dieu pour la foi dans le Christ. Voilà pourquoi Marie est, pour toutes les gé-
néra ons, l’image et le modèle de l’Eglise qui, avec l’Esprit, avance dans le 
temps en invoquant le retour glorieux du Christ : « Viens, Seigneur Jésus 
» (cf. Ap 22, 17.20). 

 Chers amis, à l’école de Marie, nous apprenons nous aussi à reconnaître 
la présence de l’Esprit Saint dans notre vie, à écouter ses inspira ons et à les 
suivre docilement. Celui-ci nous fait croître selon la plénitude du Christ, se-
lon ces bons fruits que l’apôtre Paul énumère dans la Le re aux Galates : « 
Charité, joie, paix, longanimité, serviabilité, bonté, confiance dans les autres, 
douceur, maîtrise de soi » (Ga 5, 22). Je vous souhaite d’être emplis de ces 
dons et de marcher toujours avec Marie selon l’Esprit.  

Benoit XVI 30 mai 2009 



 Ô Marie Immaculée, Mère de l’Église, toi qui a toujours ac-
compagné la vie de l’Église en France, nous nous confions à toi 
avec ferveur. 

 Redis-nous sans cesse : « faites tout ce qu’il vous dira ». 
Qu’à ton intercession, l’Esprit Saint fasse brûler nos cœurs du 
désir d’aimer Jésus et de le faire aimer. Que l’Église en France 
soit vraiment celle de ton Fils, porteuse de sa lumière et de sa 
grâce.  

 En ces années de nécessaire purifica on, ob ent-nous la 
lucidité et le courage de rejeter toute complaisance avec le mal 
et de transformer ce qui doit l’être, ainsi que la douceur et 
l’humilité.  

 Veille par culièrement sur les consacrés. Que par le don 
de leur vie, ils répondent sans réserve à l’amour de Dieu, en Jé-
sus, ton Fils aimé. 

 Ô Marie, conçue sans péché, qu’au milieu des na ons, 
notre Église soit fidèle à sa mission et marche à la suite de Jé-
sus, en acte et en vérité. Amen. 

 

Mgr Éric de Moulins-Beaufort,  

président de la Conférence des évêques de France, 2023  


